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们身边，将会给我们的生活带来什么？ 在北京房地产界再度

成为焦点的潘石屹张欣夫妇此番凭籍的是一个叫\"亚洲建筑

师走廊\"的项目。 创意的初始是在世界范围内征募100位建筑

设计师的作品，在最具中国特色的代表性建筑长城脚下建一

条\"建筑师走廊\"。真能建成，自然蔚为奇观。因为在世界范

围内，尚无一处能集纳一个时代所有建筑界代表人物的作品

的地方，更何况是由一个地产高发起的。被称为\"世界现代

建筑博物馆\"的荷兰鹿特丹也是在二战后费数十年建成的，

而且是由不同公司开发的，而且前提是二次大战中，鹿特丹

被战火夷为平地。 项目最终被聚焦为\"亚洲建筑师走廊\"，于

是来自中国、日本、新加坡、泰国等国11位中青年建筑师的

作品中标，未来他们的作品将被潘石屹夫妇还原成长城脚

下50多座别墅和一座俱乐部，艾未未则作为景观设计者对整

条长廊的环境设计负责。 这样一个项目产生新闻轰动效应是

理所当然的，外刊记者关心的是什么人会是这些奢华别墅的

主人，中国已经有这么多富有的，已经国际化了的人群吗７

我更愿意和我们的读者交流的是，这些建筑出现在我们身边

，将会给我们的生活带来什么。■使用比拥有更重要 被评

为\"领导韩国人民走入新世纪的10个知识分子\"之一的建筑设

计师承孝相先生在他所著的文章《贫困之美》中说\"使用比

拥有更重要，分享比增加更重要，清空比填充更重要。\"因

此他认为好的建筑是简单自然同时又充满生命力。 承孝相先



生设计的乡村俱乐部是建筑师走廊中唯一不是私宅的建筑，

它的外墙将是会生锈的铁，因为\"铁是因生锈来显示它的生

命力的\"。承车相希望提供给人们一种更能显示时间和自然

的艺术的建筑。 承孝相提倡人去欣赏自然的东西所释放出的

美，而且他认为20世纪因科技所产生的西方工业文明破坏了

亚洲文化的宁静，亚洲人非常惶恐地调整自己的思想、审美

，努力向西方人看齐，结果使自己模糊了自己的文化特色，

陷进了西方文化的陷井。 他的设计中很尊重东方人含蓄内敛

的特性，他认为东方人长于思考，虽然面对一个狭小的空间

，但内心的想像可以让他们感到超乎形式之外的更多的自由

。而落地长窗更容易引起外向的西方人面对开阔景致时发出

由衷的赞叹。 于是俱乐部的西餐厅是连在一起的大空间，有

落地长窗可以眺望长城、远山、云霞。而中餐厅则由若干单

间组成，每个单间外套一个小院子，有不同的小景。 如果长

窗提供不了美景，我们为什么要选择长窗？如果我们更在乎

家庭的安全感和私密性，更喜欢家人间的轻声细语，而不会

一星期举办一次Party，我们的空间是什么形式才让我们更觉

惬意。 如果不是别人有我也要有，而是选择对我们真正有意

义的住宅，可能你选择的房子和广告向你推荐的很不一样，

但作出这一选择需要我们更知道如何照顾自己的需求，而不

是受潮流或别人的影响。■更多可能性 因为这一次是先盖房

子后销售，所以设计师并不知道未来谁会是业主，自然也就

无从了解业主的个性、职业、家庭人口和生活方式等资料，

不过这也使设计师获得了另一种自由。一向喜欢玩空间游戏

的香港设计界新锐张智强用他的作品讲述了一个有关箱子的

故事。 这个长方形六面体的房子几乎是一个空壳，房中的各



种家具甚至洗手间和厨房都一股脑地埋在了地板之下，在不

同部位打开地板，将房间随意分割成四室一厅、一室一厅，

最多可同时打开七八个卧室，翻开的地板可以做为分割房间

的墙，当然也可以收缩进去。不同的家庭可根据需要划付不

同的空间。 日本正当红的设计师之一板茂此次仍然是一个带

有某种实验色彩的作品。曾在一夜之间为神户的灾民建起一

座纸教堂的他，这次尝试用竹子作为主要建筑材料。在他想

来，房子最重要的意义是设定人与外界的关系，如果一种新

的材料可以建设出一种新的人与外界的交流方式，他很乐意

尝试。 现在能买得起商品房的人显然是当代中国最具活力、

最具前途的人群。不过现在置业并不表示终生都将住在此一

处，但在相当长的一段时间里，再次置业并不是大多数人所

能为，当你的时生活方式、社交方式、职业或家庭成员结构

发生变化时，你的房子能适应你可预见和不可预见的诸多变

化吗？ 这些正在建设的房子似乎可以给我们一个提示，我们

对房间功能的设定越不固定，这个空间使用的弹性就越大。

年富力强的置业者们不妨对张智握这样的\"另类\"们多给予些

信任，并参与他们设计的游戏。■建筑的文化广博性 台湾设

计师简学义设计的别墅更像是长城的微缩景观，新加坡的陈

家毅则将北京的四合院一拆为二，组成了一个新感觉的院落

，日本的隈研吾使用了较多的竹子做为墙，为的是让房子有

更多的自然风情，而坂茂则将他的房子设计得很\"Strong\"（

强壮），以适应长城脚下自然景观的气质和中国人的生存状

态。 我们都知道房子的功能是很明确的，但不同地域不同文

化背景的人对这些功能实现的方式和程度则有不同的要求。

这次所有的设计师被要求只能使用当地可以获得的建筑材料



，而且为了不破坏景观，材料的颜色和质地都有规定。但正

如古谷诚章先生所说：\"我们不是要盖一个当地的房子，也

不是要做一个自己（设计师）文化的东西，这些作品可能来

自很多文化背景，我们在一起工作，会将不同的文化编织在

一起。 无论东方人怎样的不甘心，100年来我们巳经被笼罩在

西方文化的云层之下，日到过去是不可能的，也是没有希望

的，我们只能以开放和包容来获得进一步发展的前提。在我

们的工作方式、生活方式己经改变；变得越来越远离传统的

东方文化的时候，我们需要一种兼容东西方文明的新的文化

基础，居住也不例外。我们现在己很难找到\"纯中国\"的房子

，并且能惬意地居住其间，我们离不开马桶、抽油烟机等等

，所以我们选择的房子将理所当然包含有来自多民族、多文

化的因素。(转自FAR2000)1 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


